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الخطباء والدعاة.   

 بسـم اللـھ الرحمـن الرحیـم

  الخطباء والدعاة. -خان أرنبھ  -  26الدرس :  -سوریا  -مختلفة 

2002 -09-05  

السلام علیكم ورحمة الله وبركاتھ سیحدثنا الدكتور راتب النابلسي حفظھ الله مستفیدین من خبرتھ في  

ولكن المؤمن للمؤمن كالیدین تغسل أحداھما حقل الدعوة، وكلكم إن شاء الله دعاة وكلكم مخلصون، 

  الأخرى فلیتفضل مشكوراً.

  بسم الله الرحمن الرحیم

الحمد � رب العالمین والصلاة والسلام على سیدنا محمد الصادق الوعد الأمین وعلى آلھ وصحبھ  

  أجمعین وبعد.

  أیھا الأخوة الكرام: 

، وھذا من حسن ظنكم بي وأسال الله جل جلالھ أن والله من أعماق قلبي أشكركم على دعوتكم الكریمة 

  أكون عند حسن ظنكم وما إن أؤكد لكم أن الله یحبنا جمیعاً إذا تعاونا.

  قال الله تعالى: 

  (( وجبت محبتي للمتحابین في، والمتجالسین في والمتباذلین في والمتزاورین في ))

  ي المستدرك والبیھقي في شعب الإیمان عن معاذ ][ أخرجھ أحمد في مسنده والطبراني في الكبیر والحاكم ف

  قال الله تعالى: 

  ((المتحابون في جلالي لھم منابر من نور یغبطھم النبیون والشھداء ))

  [ أخرجھ الترمذي عن معاذ ]

ً بعملھ كالتي قرأت في   أنا أعلم أنكم دعاة إلى الله، والله ما من آیة في القرآن تملئ قلب الداعیة رضا

    ھذا اللقاء الطیب. مقدمة

ِ وَعَمِلَ صَالِحاً﴾ نْ دَعَا إلِىَ �َّ    ﴿وَمَنْ أحَْسَنُ قَوْلاً مِمَّ

  ) 33( سورة فصلت الآیة: 

  دقق في: 
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  ﴿ وَعَمِلَ صَالِحًا ﴾

م كل إنسان أتاه الله ذكاء، أو أتاه الله ثقافة واسعة، وذاكرة قویة بإمكانھ أن یتكلم كلاماً مقنعاً، لكن إن ل 

  یكن عملھ صالحاً لا ینفعھ، أردت في ھذه الكلمة أرجو أن تكون مؤثرة أن أعرض لكم بعض التجارب..

كنت في مصر والتقیت بالشیخ الشعراوي رحمھ الله تعالى التقیت بھ مرتین، في المرة الثانیة سألتھ ھل  

ن جملة واحدة، قال من نصیحة تسدیھا إلى الدعاة، كنت أنتظر منھ أن یتكلم نصف ساعة، ما زاد ع

     لي:

  (( احذر أن یراك المدعو على خلاف ما تدعو، فقط ))

فكرت أنا أن الأنبیاء أتوا وذھبوا ولم یروا معالم الأرض، غیروا وجھ التاریخ ھناك آلاف المصلحین  

الكریم فعل وآلاف الدعاة لا تجد بدعوتھم أثراً في سلوك الناس، یبدو أن أعظم شيء في النبوة أن النبي 

  ما قال وقال ما فعل، ولم تجد بین كلامھ وفعلھ أیة مسافة.

  أیھا الأخوة: 

  لا زلت في تجارب أعرضھا على مسامعكم فلعل الله ینفعنا بھا. 

قبل أسبوعین اتصلت بي امرأة لأول مرة، قالت أنا مضطرة أن أقابلك وعدتھا في مسجد الطاووسیة،  

من جبل العرب خطبھا طبیب من استقامتھ وصدقھ وأمانتھ، قالت لي والله  المرأة لیس من الطائفة السنیة،

  لم یحدثني عن الإسلام ولا بكلمة واحدة، إلا أنني صلیت وقرأت القرآن وتحجبت.

  ھذه تجربة، ما الذي لفت نظرھا في الدین ؟ أخلاقھ، إذاً ھذا الإسلام مجموعة قیم أخلاقیة. 

     ن أبي طالب أن یحدثھ عن الإسلام، قال:النجاشي حینما سأل سیدنا جعفر ب 

(( كنا قوم أھل جاھلیة نعبد الأصنام، ونأكل المیتة، ونأتي الفواحش ونقطع الرحم ونسيء الجوار، 

حتى بعث الله فینا رجلاً نعرف أمانتھ وصدقھ وعفافھ ونسبھ، فدعانا إلى الله لنعبده ونوحده ونخلع ما 

ن، وأمرنا بصدق الحدیث، وأداء الأمانة وصلت الرحم، وحسن الجوار یعبد آباءنا من الحجارة والأوثا

  والكف عن المحارم والدماء ))

ھذا تعریف الإسلام عند سینا جعفر، مجموعة قیم أخلاقیة، بل إن النبي علیھ الصلاة والسلام حینما  

     قال:

   ((بني الإسلام على خمس.))

  [ أخرجھ البخاري ومسلم وأحمد في مسنده والترمذي والنسائي عن ابن عمرٍ]
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الخمس شيء والإسلام شيء آخر، الإسلام مجموعة قیم أخلاقیة فأول كلمة قالھا الشعرواي رحمھ الله  

تعالى احرص أو احذر أن یراك المدعو على خلاف ما تدعو، والدعوة لا تسقط إلا إذا رأى المصلي أن 

  ي یقولھ الخطیب لا یطبقھ في حیاتھ.ھذا الذ

كنت مرةً في مؤتمر في لوس أنجلوس، وحضرت المؤتمر، وكان لي أربعة محاضرات، والله وفق عز  

وجل، لكن جاءني اتصال من إدارة المؤتمر، قال ھناك امرأة ترید أن تقابلك، سموا لي اسمھا، أنا والله لا 

في من مقتبل حیاتي أنا منصرف إلى الدین اسمھا شھیر  أعرف أسماء الفنانات، من فضل الله عز وجل

جداً، قلت من ھي ؟ قال ھي فنانة كبیرة والله في مكان الاجتماع جاءت محجبة حجاباً كاملاً، وسألتني كم 

سؤال وانتھت الأمر، أعطونا بالمؤتمر مجموعة أشرطة، فأنا سافرت من لوس أنجلوس إلى......... في 

إلى القلب إن شاء الله أھدیكم إیاه، والله أیھا الأخوة استمعت إلیھ بكیت بكاء،  شریط مكتوب من القلب

فنانة كبیرة جداً ھي بالمسرح ربع قرن، وعندھا فیلة بالسكندریة فأرادت أن ترممھا لھا تجارب مؤلمة 

مع المھندسون، بحثت عن مھندس مستقیم، دلوھا على مھندس، أنا قلت ھذا المھندس في نظري أكبر 

داعیة، أولاً: فلما قابلتھ لم یصافحھا، ولم ینظر إلیھا، طبق الشرع، أنا حفظت كلمتھا بالمصري قالت لھ 

متى تصلي، قال فیني حاجة غلط، قالت: لا، أنا أطبق أمر الله عز وجل لا صافحھا، ولا نظر إلیھا، في 

إلیھا، ھي بعیدة عن الدین بعد الیوم التالي فریق العمل الذي معھ نفس السلوك، لا صافحوھا ولا نظروا 

الأرض عن السماء، وجدت معاملة صادقة وجدت أمانة، إتقان بالعمل عفة، ھذه قصة طویلة انتھت إلى 

توبة، قالت لي أنا دخلي بالسنة ملیون جنیھ، والآن فقیرة، فتابت إلى الله، وتحجبت والتزمت، وتزوجت 

عمرة، قال أنا أسافر كل سنة عمرة على نمط ھذا المھندس، شھر العسل كان في مكة المكرمة، ب

ریال  200الفنانات، ننزل بأفخر فندق والأمراء یستقبلوننا من المطارات ھذه المرة نزلت في فندق 

بالیوم، فندق متواضع جداً لأن زوجھا فقیر، مھندس عادي، والقصة طویلة، ھذا المھندس ماذا فعل ؟ لم 

یة عالیة، وطلاقة لسان ولا خطابة، لكن لما وجدت عفتھ، یحفظ نصوص، ما في عنده ثقافة إسلام

وغض بصره، وعدم مصافحتھ وأمانتھ وصدقھ وإتقان عملھ، قدر ینقذ واحدة من أقصى الیسار إلى 

  أقصى الیمین.

أیضاً كنت في أمریكة في عالم كبیر، قال من أكبر الدعاة في أمریكة، ھذا الرجل طالب ذكي جداً التقى  

ً وأخذ رجل الدین ال ذي كان أستاذه بالتعلیم الثانوي، فوالده طرده من البیت فألحد فاتخذ الإلحاد مذھبا

دكتوراه في الریاضیات وھو من أكبر الأساتذة في أمریكة بالریاضیات جاءتھ فتاة من الشرق الأوسط 

شام وترجم، محجبة بأیام الصیف، والفتیات في الصیف شبھ عرایا، قال یقول في كتابھ، كتاب طبع في ال

یقول أنا حینما نظرت إلى فتاة من الشرق الأوسط تحضر دكتوراه في الریاضیات كبر في نظري فتیات 

الشرق الأوسط، لكن لفت نظري ھذا الحجاب الفتیات شبھ عرایا، وھي محجبة، یقول انتابني ثلاث 
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أردت أن أقدم لھا  مشاعر، أول شعور أنني ما جرأت أن أحدق في وجھھا، لقدسیتھ، والشعور الثاني

أكبر خدمة، والشعور الثالث أردت أن أعرف ما ھذه القناعات المستقرة في ذھنھا حتى أكون مثلھا، 

وعكف لتوه على دراسة قراءة القرآن، وبعد حین أسلم بجامع فرانسیسكو، والآن من أكبر الدعاة في 

ع لك ألف ھذا الكتاب، ترجم في الشام أمریكة، لكن لھ بنات، قال لو سألنھ یا أبتِ لمَ أسلمت ؟ نحن طو

  بدار الفكر، والله أنا درست منھ خمس دروس في جامعة لوس أنجلوس.

أنا أقول لكم التجربة رائعة، أن إنسان ینتقل من الإلحاد إلى الإیمان بسلوك إنسانة لأن الذي خطبھا  

ني أعجبت بدینھ، فاستقمت، صادق أمین عفیف، قالت لي والله ما حدثني عن الدین ولو بكلمة، إلا أن

بدأت أصلي، أقرأ القرآن، یعني خبرات الدعوة عالیة جداً، فأنت لا تستطیع أن تؤثر في طفل إلا إذا كنت 

    في مستوى كلامك، الله عز وجل رشحك لمنصب ھو صنعت الأنبیاء، والآیة الدلیل:

ِ وَعَمِلَ  نْ دَعَا إِلىَ �َّ    )﴾33صَالِحاً وَقاَلَ إنَِّنيِ مِنَ الْمُسْلِمِینَ ( ﴿وَمَنْ أحَْسَنُ قَوْلاً مِمَّ

  ( سورة فصلت )

ً أتكلم كلمة أرجو أن تسامحوني، أقول لإنسان لا تقلق على ھذا الدین، إنھ دین الله، الله عز   أنا أحیانا

و لم وجل قادر أن ینصره بأي إنسان بأقوى إنسان، بأضعف إنسان، اقلق ما إذا سمح الله لك أن تنصره أ

یسمح، أن تكون داعیة إلى الله، أن تكون جندیاً للحق، أن تكون معتلیاً منبر رسول الله ھذا شرف عظیم 

   لا یقدر بثمن، ألا تصدقون قول النبي علیھ الصلاة والسلام:

  ((یا علي لأن یھدي الله بك رجلاً واحداً خیر لك مما طلعت علیھ الشمس.))

بماذا جاؤوا ؟ یعني بشكل صریح، ھل أتوا بحاملة طائرات، ھل أتوا  المشكلة أیھا الأخوة الأنبیاء 

بصواریخ، ھل أتوا بأقمار صناعیة، ھل بكمبیوترات، جاؤوا بالكلمة طیبة فقط، لا یملكون إلا الكلمة 

لكنھا كانت صادقة، ففعلت فعل السحر، الآن الناس كفروا بالكلمة یعني بالتعبیر الشائع یعني أقل شيء 

ة، عدوا أي دعوة فلسفة، السبب أنھ رؤوا مسافة كبیرة جداً بین أقوال من یخطبون وبین أفعالھم، بلا فلسف

  فصار في لبنة عند كل الناس أن یتتبع عثرات الخطیب وھذا تمیزاً أن لا یعبئ بھذا الدین كلیاً.

  أخوانا الكرام: 

ن الناس یفھمون الدین من رجال بالمئة م 95خمسة بالمئة ممن یفرقون بین الدین ورجال الدین، أما  

  الدین.

یروى أن سیدنا أبو حنیفة النعمان رحمھ الله تعالى ورضي عنھ رأى غلام أمامھ حفرة، قال یا غلام  

إیاك أن تسقط، فقال الغلام بل إیاك یا إمام أن تسقط، إني إن سقطت سقطت وحدي وإنك إن سقطت 

  سقطت معك العالم.
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و عفتك واستقامتك ورحمتك وإنفاقك ومحبتك لمن حولك ھذا أكبر رأس  فأنا من أنصار صدقك وأمانك 

مال في الدعوة، وحینما تكون كذلك وأنا والله أنصح نفسي، أنتم علماء أفاضل، أنا لي مأخذ سأشرحھ 

  لكم.

أحضر كثیراً من جلسات الخطباء في الشام، یعني بمناسبة الھجرة یعتلِ عدة متكلمین یتحدثون عن  

نا لا أفھم معنى ھذا الكلام فأردت أن أوضح ھذه الحقیقة بمثل ألو جمعنا مدرسین الجغرافیة في الھجرة، أ

القطر، أنھ في عدنا مشكلة میاه، في عدنا شح میاه، في عندنا آبار، في عدنا سدود، فعرفناھم بنھر 

ا اجتمعنا العاصي ینبع من الھرمل یتجھ نحو الشمال یصب، ھذا شيء من معلومات كل الحاضرین، إذ

مع بعضنا لا ینبغي كما تفضل أبو حسان جزاه الله خیراً ونفع الله بھ، وأنا معجب بتواضعھ والله 

وبحرصھ على خدمة الإسلام، ونرجو الله سبحانھ وتعالى أن یجعل كل مدراء الأوقاف على شاكلتھ، 

     وھذا من فضل الله علینا عاونھ ونفذوا تعلیماتھ، لأن الله قال:

ثمِْ وَالْعدُْوَانِ﴾    ﴿وَتعَاَوَنوُا عَلىَ الْبرِِّ وَالتَّقْوَى وَلاَ تعَاَوَنوُا عَلىَ الإِْ

  ) 2( سورة المائدة الآیة: 

نحن أسرة واحدة، والله یحبنا أن نكون أسرة واحدة، فأنا كان مأخذي ھذا اللقاء الشھري رائع جداً، دائماً  

تماع في تنویر للعقول، ھو وضع نقاط یعاني منھا وضعھا بین بالاجتماع بصیر في روح مشتركة، بالاج

أیدیكم، ومثل ما تفضل كان من الأفضل أن یكون كل الخطباء حاضرین لأنھا فائدة عامة، فأنا ھذا اللقاء 

الطیب المبارك، خبراتي بھذه المرأة التي تحجبت وصلت وقرأت القرآن وزوجھا لم یدعوھا إلى الإسلام 

ك الفنانة، والله أنا سأقدم ھذا الشریط ھدیة لكل الحاضرین والله سمعتھ أربع مرات ولا بكلمة، وتل

وبكیت، وجدت ھذا المھندس یتمتع بأعلى درجة من أصول الدعوة، لم یتكلم ولا كلمة، ما تكلم حرف، 

قدر ینقل إنسانة من أقصى الیسار إلى أقصى الیمین، وتحجبت ووضعت المال تحت قدمھا، فمالك أنھ 

صلین والله أنا أتكلم كلمة أعجبتني كثیراً وأنا والله أعاني منھا، واحد أحب أن یداعبني مداعبة قال ھل م

تعلم من دعى الناس إلى جامعك، أنا والله لم أنتبھ، قلت من ؟ قال لي الله، قلت لھ كیف ؟ ألم یقل الله عز 

   وجل:

ِ وَذَرُوا الْبَیْعَ﴾﴿یَا أیَُّھَا الَّذِینَ آمََنوُا إذَِا نوُدِيَ لِلصَّ      لاَةِ مِنْ یوَْمِ الْجُمُعةَِ فاَسْعَوْا إِلىَ ذِكْرِ �َّ

  ) 9( سورة الجمعة الآیة: 

والله أیھا الأخوة أنا أول ما خطبت، مثل ما تفضل تماماً من السبت للخمیس والله في خطب إذاعیة والله  

فزیون قبل سنتین ثلاثة إن شاء الله لا أبالغ أكلت إعداد شھر، شھر بكاملھ مرة في عندي درس بالتل

العشرة دقائق أكلوا معي أسبوع، قلت أنا بدي أخاطب الأمة كلھا كنت مرة بدار الأیتام، وكان في 

مسؤول كبیر بالأمن السیاسي قال لي أنا لم أقدر أن أنام اللیل من الدرس الذي سمعتھ منك، وقال لي 



6 

الخطباء والدعاة.   

ا كل التعب، عشرة دقائق أنا أتیح لي أن أخاطب الأمة كلھا من واحد ثاني زمیل، قال لي لك ما بدھ

خلال التلفزیون أحضرھا بعشرة دقائق الموضوع ؟ والله سبعة أیام على عشرة دقائق أنا قلتھم بالتلفزیون 

  أنا أعد إعداد الخطبة احترام للناس.

حمص لھ أب، فأبوه بصلي الوزیر السابق رحمھ الله الطرابلسي حدثنا عن قصة لھ أب، طبعاً ھو من  

في جامع، یلاقي شخص عندما یصعد الخطیب على المنبر یخرج ویجلس على الطریق، یضع كرسي 

ویتسلى، حتى تقام الصلاة یدخل، لاحظھ أول جمعھ والثانیة والثالثة والرابعة، قال حتى أنصحھ قال لھ یا 

زوره زورة قال لھ أنت كم سنة رجل حرام علیك خطیب یخطب وأنت جالس بالخارج في الطریق، قال 

سنة بالجامع ادخل وھات لي كلمة من الخطیب  23صار لك ھنا، قال لھ ستة سنوات قال لھ أنا لي ھنا 

سنة الله یشھد یعني مستحیل  26لأكمل لك الخطبة، ھات كلمة منھا حافظھا عن غیب، والله لي بالخطبة 

ع، مستنفر، الله دعا الناس لجامعي، الله جاب لي أن یكون كل خطبة یكون فیھا شيء جدید، أقرأ، أطال

  عموم مثل ما تفضل لواء وعمید وأستاذ جامعة وكلھم قاعدون بأدب ھذه میزة.

مرة أحد زعماء الحزب الشیوعي ببلدنا قال أعطوني منابر المسلمین وخذوا أمة أخرى، المشكلة  

یقبلون علیھا والباقي عادي روتین، كلام  المؤمن، بتلاقي بمدینة مثل دمشق یعني ستة سبع مساجد الناس

مكرر معاد كلام بالعبادات یأتي المستمع حافظھا عن غیب، أنا كاقتراح من خلال خبرتي بالخطابة یعني 

أنت أمام جمع غفیر من الناس، وأنا لا أكتم من الصعوبة بمكان تخاطب مستویات متفاوتة، بتلاقي 

فل صغیر، وواحد كبیر، ورجل أعمال، ورجل بسیط، مثقف، وواحد یحمل إجازة، وواحد أمي وط

ورجل محدود، ورجل متألق فكیف ستجمع الناس، أنا أرى لابد من أن یكون بالخطبة شيء من العقیدة، 

والعقیدة إن صحت صح الدین وإن فسدت فسد الدین، كیف أن الطیار لو أخطأ بمیل واحد بالفضاء 

ینحرف الإنسان مع العقیدة، إذاً لابد بكل خطبة من فكرة یصبح تحت كیلو متر، إذا انحرفت العقیدة 

ً للباقین، یكافئ  واحدة بالعقیدة ھذه الدنیا لیست دار جزاء، دار ابتلاء، الله یعاقب بعض المسیئین ردعا

   بعض المحسنین تشجیعاً للباقین ولكن توفیة الحساب یوم القیامة:

    الْقِیَامَةِ﴾﴿وَإنَِّمَا توَُفَّوْنَ أجُُورَكمُْ یوَْمَ 

  ) 185( سورة آل عمران الآیة: 

حتى یتوازن، وضع المسلمون الآن، دولة عظمة متغطرسة متكبرة مجرمة طاغیة تقتل وتضرب  

وتعتدي ومعھم شارون، والمسلمون ضعاف بنظرھم ھذه الدنیا دار ابتلاء لا دار جزاء، الله عز وجل 

    قال:

    ﴿وَإنِْ مِنْكُمْ إلاَِّ وَارِدُھَا﴾

  ) 71( سورة مریة الآیة: 
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الآن حیرت العقول، حتى المؤمن، قال علماء التفسیر: ورود النار غیر دخولھا الذي یرد النار لا یتأثر  

متر، بیني وبینھ  15ولا بوھجھا، نحن مرة كنا بإیران بمعرض، دخلنا لمعرض الثعابین الثعبان طولھ 

   منھ، لا نتأثر ولا بوھجھا لیرى مكان: أربع سانتي، لأنھ في بللور ستة میلي، ما خفت

    )﴾13) فصََبَّ عَلیَْھِمْ رَبُّكَ سَوْطَ عَذَابٍ (12) فأَكَْثرَُوا فیِھَا الْفسََادَ (11﴿الَّذِینَ طَغوَْا فيِ الْبِلاَدِ (

  ( سورة الفجر)

ً دورة الحق والباطل أ  طول من عمر طمئن الناس الله لم یتخل عن المسلمین ولن یتخلى، لكن دائما

    الإنسان، بلغھم، الله عز وجل في آیات والله ھي حل لمشكلاتنا:

ِ مَكْرُھُمْ وَإنِْ كَانَ مَكْرُھمُْ لِتزَُولَ مِنْھُ الْجِبَالُ (    )﴾46﴿وَقَدْ مَكَرُوا مَكْرَھمُْ وَعِنْدَ �َّ

  ( سورة إبراھیم )

   تصویر قرآني، جبل قاسیون ینتقل معك لجھة أخرى ؟ قال: 

كُمْ كَیْدُھُمْ شَیْئاً﴾    ﴿وَإنِْ تصَْبرُِوا وَتتََّقوُا لاَ یضَُرُّ

  ) 120( سورة آل عمران الآیة: 

قرآن ھذا، كلام خالق الأكوان، أنا فقط مھمتي أن أتقي الله وأن أصبر، یلتغي كیدھم ومؤامراتھم،  

یلتغي، الناس الآن في ، والأباتشي، كل ھذا 16وإف  52ویلتغى حرب الطائرات والصواریخ والبـ

وضع صعب، في تجربة مؤلمة جداً، الله عز وجل لھ امتحانین صعبین الامتحان الأول یقوي الكافر 

یفعل ما یرید یقتل مثل شارون، یھدم بیوت یجرف مزارع، یھدم آبار، أنا لم أرَ مجرم بحیاتي مثلھ، حتى 

آلاف  5000ر، الذین قتلوا شحادة أخذ دولا 3000یجعل الإنسان یموت من الجوع، ثم كل خبر تقدمھ 

أیلول كلھا متعلقة بالأحداث  11دولار، فأنت بدك تطمئن الناس الآن، أنا خطبت خمسین خطبة بعد 

    انظر وجھة نظر الدین بھذه الأحداث، إضاءة قرآنیة.

رُ  ا یَعْمَلُ الظَّالِمُونَ إنَِّمَا یؤَُخِّ َ غَافلاًِ عَمَّ     )﴾42ھمُْ لِیوَْمٍ تشَْخَصُ فیِھِ الأْبَْصَارُ (﴿وَلاَ تحَْسَبَنَّ �َّ

  ( سورة إبراھیم )

ً على الله عز وجل، لكن في حكمة بالغة أنا علي أن أصبر الآن، لكن   حتى أطمئن، أنا لست رخیصا

الله عز وجل أحد امتحاناتھ یقوي الكافر، والكافر یبدو للناس أنھ یفعل ما    بعض الناس یقولون أین الله ؟

یرید حتى یقول ضعیف الإیمان أین الله، ثم یظھر آیاتھ حتى یقول الكافر لا إلھ إلا الله، فنحن بالامتحان 

    الأول، صبر الناس، ھیئ الناس أن الله سینصرنا، لا یتخلى عنا.

ُ لِلْكَافرِِینَ عَلىَ الْمُؤْمِنیِنَ سَبیِلاً (    )﴾141﴿وَلَنْ یجَْعلََ �َّ

  ( سورة النساء )
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والله بأمریكة بمؤتمر ضخم جداً، قلت لھم والله ھذه الدولة الطاغیة أن تضع خططاً لصالح شعبھا على  

حساب الشعوب، وعلى حساب كرامة الشعوب، وعلى حساب حریة الشعوب وعلى حساب ثروات 

وا الشعوب نجاح خططھا والله یتناقض مع وجود الله، الله موجود، الآن المسلمین ألھوا أمریكة، ألھ

الصھیونیة العالمیة، كل شيء صھیونیة، كل شيء ماسونیة، لا یا أخي الله موجود، أنا في عندي 

نظریتین القھر والتسلیط القھر معھ یأس، معھ خمود، ومعھ قعود، أما التسلیط محاكمة دقیقة، لو أن 

ا أداة، فإذا إنسان ضربني بعصا ھل أنا كعاقل أحقد على العصا أم على الضارب ؟ على الضارب العص

كان الطغاة عصیاً بید الله، والله كامل أنا في عندي مشكلة مع الله، الكرة عادت إلي، في مشكلة طارئة إن 

   صلحتھا أنا كان لي رغبة أفسر آیة باللغة العامیة یا أخوان:

َ لاَ یغُیَرُِّ مَا بِقوَْمٍ حَتَّى یغُیَِرُّوا مَا بأِنَْفسُِھِمْ﴾    ﴿إنَِّ �َّ

  ) 11سورة الرعد الآیة: ( 

غیر حتى یغیر، ما بتغیر ما بغیر، ھذا ملخص الملخص، فإذا ما عملنا تجدید لحیاتنا، تجدید لخطبنا،  

یعني أنت لما تساعد إنسان بصراحة أقول لكم في خطیب وفي شیخ مربي، الخطیب ألقى خطبة وكانت 

زل وذھب إلى بیتھ، ھذا خطیب، فصیحة ولا غلطة بالنحو ورائعة وصوت جھور ونبرات واضحة ون

أما أنت لما ترى إخوانك في الجامع في عنده مشكلة تحل مشاكلھم، تبحث لھم عن أعمال، تزوج شبابھم، 

تقنع أبو فتاة یزوج بنتھ لھذا الشاب، تقنع شخص یشارك شخص، أنت تكون مربي بھذه الطریقة، أنت 

  أصحابھ. مربي والمربي لھ شأن كبیر، النبي كان مربي یبحث عن

فأرجو الله سبحانھ وتعالى أن نكون عند حسن ظن إخواننا، أنا أرجو الله أن نتعاون باستمرار، شو في  

عندي من إمكانیات بالشام والله بخدمة أبو حسان، والله لا..... علیھ بشيء أملكھ، لا بكتاب ولا بشریط 

امكم ومحبتكم، والله إني أحبكم في ولا بمزرعة، أي شيء ترغبوه أنا حاضر وأشكر لكم حضوركم واھتم

  الله.

  والسلام علیكم ورحمة الله وبركاتھ 

   

 


